
广告专版 电话
!"#!$%&'

传真：（
'!(&

）
!"&&#)&$

总编室
!"#!$#)!

经营部门
!"#!$%&"

发行部
!"#!$#)$

零售周一至周四
)

元
*

份 周五
)+"

元
*

份 周六
(

元
*

份 国内定价全年
,'-+'-

元 国内统一刊号：
./((0--!!

广告许可证：京朝工商广字
-)"#

号

2013年1月9日 星期三 体坛纵横
责编：罗 俊 邮箱：beijing2008@people.cn

自评稳定 从喧嚣趋于平静

这样的开局对于李娜来说，可真算是一个“新年新气
象”。总结已经过去的

,-),

年，李娜用了“稳定”一词。
“从成绩上面来说，很少有像

,-))

年那样第一轮出局的情
况，我觉得还是挺稳定的。”李娜如此评价自己。走出
,-))

年法网夺冠后的迷失，年初悉尼站就打进决赛，全
年总共四进决赛并在辛辛那提结束了

)%

个月冠军荒，职
业生涯首夺
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超五赛事冠军，但在四大满贯上无一闯
入八强，奥运会止步首轮。收入较多，收获较少，这用来
形容李娜的

,-(,

年再合适不过，一边是登顶中国体坛财
富榜，另一边的竞技赛场表现却显得不如预期，
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年
的那个“疯狂”李娜，那个法网冠军，显得有点疲惫。

李娜自己却很看重
,-(,

年的平稳，因为法网夺冠后
的她只快乐了一天，之后的生活其实“很糟糕”。“法网
夺冠后就当天很快乐，一觉醒来以后，我就不知道会有什
么事情发生了，自己也没有经验去面对，也没有人告诉我
怎么做，我要面对的事情太多，我没有能力去处理。这半
年对我来说就是一个社会学课程，是人生的一堂课，只有
自己经历了才知道。”李娜如此说。
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多年的网球生涯，
所经历的高峰和低谷也着实让李娜感叹不已，也让她逐渐
开始懂得竞技体育本身意义远大于冠军。“当你拿了亚军
别人就希望你拿冠军，当你拿了冠军别人就希望你每站都
拿冠军。其实竞技体育就是不断地挑战自己，不在乎输
赢，你不仅要对抗对手，更要对抗自己。”

冬季特训 成果中伴随痛苦

过去，良好的底线技术是李娜在国际网坛拼搏的一大
资本，但也使她缺乏来到网前的主动性。在新年伊始的比
赛中，李娜就展示了自己冬训的成果，深圳赛上，李娜在与
美国球员科恩的对阵中多次主动上网，频频造成对手失误
或直接打出制胜球。她的变化还体现在比赛中的耐心和从
容，在多拍相持中，李娜更加耐心，通过缠斗压制对手从而
更稳妥地取得制胜分，而对手则往往失去耐心，率先失误。

当然，改变不是一帆风顺的，李娜和教练卡洛斯·罗
德里格斯也经历了一个痛苦的磨合过程。发球和网前技术
是李娜和卡洛斯在冬训期间重点改造的技术细节，通过几
场比赛来看，李娜网前技术的改进在比赛中显得比较成
功，但是她的发球在比赛中的发挥并不稳定。深圳赛决赛

中，李娜先后送出了
(-

次双误，在自己
的发球局频频陷入危险境地。赛后李娜表
示：“在发不好的情况下，自己的确也有
点着急。”但她也表示自己并不会因此感
到担心，“毕竟打了
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多年球了，发球
技术也不会一下子就突然丢掉了，当然还
是希望下一场做得更好。”对李娜来说，
保持发球的稳定性将成为她训练中最刻不
容缓的一环。

崭新面貌 期待再次添辉煌
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年伊始，南半球的悉尼骄阳似
火，气温达到了

#-

摄氏度以上，这对李
娜来说是个不小的考验。尤其是刚到悉尼
的第一场战役就堪称硬仗，李娜也表示比赛其实
很艰难，需要克服时差对自己的影响。但赢得比赛
总是令人兴奋的，“从深圳来到悉尼后的温差让我
感觉自己的两条腿似乎有

,--

公斤重。”这样的玩笑展示
了李娜的幽默和赢球后的愉悦。赛后的发布会上，心情大
好的李娜在谈到这一年的目标时，表示自己会在
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年
向

245#

冲击，并向自己的第二座大满贯努力，“我今年的
目标是冲击世界前三，并力争再次夺得大满贯冠军。”在新
赛季开始前，教练卡洛斯在接受采访时也表示，自己的目标
就是带领李娜向这个目标努力，在大赛中冲击好成绩。
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年初的开门红对于李娜来说是一个绝好的兆头，
这也让她的新赛季变得更加令人期待。回忆起
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赛季，李娜正是在赛季首站悉尼赛中成功夺
冠，随后她便迎来了全面爆发，一举拿下澳网
亚军和法网冠军，创造了中国网球的诸多历
史。“李娜带来的威胁，让你颤抖了吗？”澳
大利亚媒体如是说，他们认为李娜是世界排名
前三外最具竞争力的选手，实力不可小觑。
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月
(%

日，澳网即将拉开战幕，如今满
怀自信的李娜以一个冠军作为新赛季的起点展
开征程，她的斗志满满也让我们有更多理由期
待她在之后的比赛中能打出更加骄人的战绩，
为中国网球再次添上浓墨重彩的辉煌。赢下第
二座大满贯是李娜的最大目标，而热力四射的
墨尔本，也正等待着大步向前，充满着胜利渴
望的李娜。

娜姐的2013：冲击世界前三
张 程

北京时间
!

月
"

日，
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女子职业网球协会公布了
&'!(

赛季第一期世界排名。最被
中国球迷所关注的自然是“一姐”李娜，她的排名上升了一位，占据第六。
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月
)

日，李娜用一个
#$%

深圳赛冠军迎来了一个
&'!(

年的开门红。在全部
)

场比

赛中，展现给所有观众的是一个崭新的她———技战术的变化和良好的状态。新赛季的首
个冠军见证了李娜改变的力量和勇气，为她的新赛季开了个好头。
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月
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日，
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年

#$%

悉尼国际赛首轮开战，也就是在深圳赛夺冠仅仅
*'

个小时之后，她就再次站到了悉
尼的赛场上。经过两个小时的苦战，身为悉尼赛四号种子的李娜在首盘两次化解发球胜
盘局后，直落两盘击败麦克哈尔，拼下一场艰苦的胜利。

本 赛 季
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的确精彩不断，

越来越好看了。我每轮几乎

都看，快成了北京金隅队的拥

趸，成了马布里的粉丝。当北京队上

周三客场逆转击败上海队时，那种开心如

同现场的球迷一样；当周日北京队主场惜败吉

林队时，让人郁闷得沉默无语。比赛中，球迷看到，

队员在球场拼争相当激烈，甚至火药味很浓；很多教练

在落后之时心急如焚，与裁判和技术台屡屡发生争执。拼得

过火，必然会出各种状况，连败、伤病、矛盾、下课……

第
)$

轮战罢后的最大新闻就是，有“
.63

第一教练”之

称的金牌教练李春江因身体原因下课。一时间，“李春江”这个

名字一下登上微博体育搜索榜榜首。李春江执掌广东队已
))

年，

帮助球队
7

次赢得
.63

总冠军的奖杯。上赛季总决赛，李春江就有

些不爽了，不仅以
)!%

输给北京队让出总冠军奖杯，他还在首场比赛

中被听到的一句“上腿”的话语，让他成为热议加非议的中心。两周

前，广东队在主场圣诞大战中依然不能战胜北京队，广东队在高期望值

中越来越纠结。李春江的下课让人有些忧伤和失望，人们可以看出，
.63

的江湖并不是清闲好玩的地方。

本赛季
.63

赛程刚刚过半，对于胜利的渴望，对于排名的争夺，

硬碰硬的较量日趋白热化。此前，
.63

本赛季下课的都是一些水土不

服沟通不畅的洋教练。战绩不佳之时让主教练下课是个转移球迷视线

的好办法。就在李春江下课前一天，上海队主教练帕纳吉奥也因战

绩不佳而下课。另外，佛山队洋帅威尔顿也以“个人原因”返美处

理相关事务。他们之前，还有山西队西班牙籍主帅马特奥和青岛

队韩国籍主帅姜正秀相继倒下。对于教练来说，换人如换刀，为

的是可以让新人冲锋陷阵开拓局面；对于俱乐部来说，换帅如

换刀，可以重新找到定位，可以重新打起精神，可以让球迷重

新看到希望。就像上海队输给北京队之后换帅，时隔两天就

大比分击败天津队。

篮球是集体项目，主教练就是领头羊，是指挥战士冲

锋陷阵的将军，其责任十分重大，其压力可想而知。对

主教练的要求也很高，身体要棒、技术要精、能力要

强、管理要严、协调要灵，要都做到很不容易。因

此，我在微博吧讨论“李春江下课”中，从
)&

个

选项中选择了“李春江脾气太爆了，舆论压力太

大了”，也算是对李春江下课的一种惋惜。其实，

无论国内国际、无论篮球足球，教练下课越来

越成为很平常的事情。

越 来 越 职 业 化 的

.63

，有时候真的很

现实很残酷。对于

球迷来说，换帅的

精彩，是不是能够

带来球赛的更精彩

呢？

CBA很好看
下课潮很残酷

红 深

当央视体育频道第一次将直播镜头对准中
式八球比赛的时候，很多人惊喜而亲切地发现，
在看惯了斯诺克和九球之后，终于在电视直播里
看到了在身边台球房里最常见的台球形式。更让
人惊讶的是，出现在这次中式八球大师邀请赛决
赛赛场上的，竟然是两位外国选手。
“大师赛只是中式八球迈向世界的第一

步。”创办此次赛事的秦皇岛乔氏台球运动推
广总经理乔元栩说：“英国有英式八球，美国有
美式九球，我们中国也要唱响‘中式八球’，让
全世界都知道有中八！”

为中式八球正名

据统计，中国有六千万台球人口，超过
'""

的人打中式八球，但它一直被误读和低估。“在很
多人的印象中，台球运动除了斯诺克和九球外，
就是那些街头台球厅里光着膀子、叼着烟的人玩
的桌球游戏。”已经年过

!&

的乔元栩说起中式八
球充满了感情。别看他现在经营着中国最大的专
业制造中式八球台球桌的企业，但

,&

年前，他一
样是从街边摆台球桌起家的。
“事实上，中式八球在中国的普及程度一

点也不比乒乓球、羽
毛球差，无论是作为
一种全民健身的方
式，还是休闲娱乐的
体验，它在民间的群
众基础都十分深厚。”
,&&!

年，在丁俊晖和
潘晓婷走红时，中八
还从来没有一个正规
的全国赛事，参赛球
员们连温饱问题都无
法解决，乔元栩萌发
了“赔本也要为这些
孩子举办赛事”的愿
望，“我想为中式八
球，为我们中国人自
己的台球运动正名。”

在连续赔钱办中
式八球赛事几年之后，

7

届斯诺克世锦赛冠军、
“台球皇帝”亨德利去年被乔氏聘为“中八全球
形象推广大使”。他认为，世界台球种类很多，
没有高低贵贱，人们不应该对中八另眼看待。
“我来中国后才惊讶地发现中八这么火。市场
决定一切，如果能够利用我在台球界的影响让
更多人参与中八，帮助中八走向世界，是我的
最大荣幸！”亨德利说。

夺得首届中式八球大师赛冠军的英国人波
茨，同时也是英式八球的世锦赛冠军，他说：“我
是第一次接触中八，很适合我的打球风格，我很
希望以后继续来中国打中八，也希望中八来到英
国。中八具备了让世界认可的一切潜力。”

请进来走出去

本次大师赛只是中式八球发展史中的一
站，但其历史地位和作用日后必将成为里程碑
式的事件。大师赛前身是中式八球排名赛，赛
事起源于七年前，那时叫乔氏黑八排名赛，还
不叫中式八球。但那时乔元栩就曾提出黑八要
走向世界，他说：“那时候就一个目标和梦想，
想着比赛奖金多到足够多的时候老外也会来

打咱们的比赛，
这样就能让八
球走向世界。”

前来秦皇
岛参加这次大
师赛的除了亨
德利外，还有苏
奎特、达赫迪、
梅林、阿普尔顿
等在世界台球
界知名的球星。
在来之前，大多
球手都没有在
中式台球的球桌
上打过比赛，只能
来了之后才开始练习。
但即使是这样，国外选
手扎实的基本功和强
大的适应能力，也让很
多专业的中国中式八
球选手感到汗颜。乔元
栩说：“现在看来国外选手
水平的确很高。我们和国外
是有差距，但是我们不怕，这
样也有交流和学习的机会，按
照这个思路发展的话，请进来的
势头是很好的。”

有了请进来也就让走出去有
了底气，这次两个英式八球的选手表
现十分出色，乔元栩说：“日后他们来
的次数多了，我们的选手也可以到英国
去打。现在澳大利亚等华人聚集的地方已
经有了中式八球的俱乐部，有了这样的基
础，我们在国外发展还是会很快的。没有
赛事大家只能自娱自乐，打打出现瓶颈就
感觉没有意思了。有比赛大家就会去观摩，
学会一些技术后去模仿，这样有助于水平的
提高，也让他们得以留在中式八球的运动
中。”对于日后将中式八球的比赛办到国外
去，乔元栩充满了信心。

中式八球 从街头走向世界
本报记者 罗 俊 文
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图

福建山地救援
培训基地启动
本报电 占地
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亩“中国福建
山地救援培训基地”日前在福建省福
州市马尾区魁岐鼓山脚下启动，救援
技术骨干进行了救援指挥系统的现场
展示和救援技术的演练。这是目前国
内唯一民间登山协会建设的山地救援
培训基地，将对我国各地山地救援培
训的建设起到良好的规范和推动作
用。近年来，参加登山和户外运动的
人群迅速增加，而在登山和户外运动
中发生山难事故的数字也在增加。中
国登山协会特此提出了“以政府为主
导，地方救援组织为骨干，自愿者为
主体”的救援工作指导方针，把提高
和推广山地救援技术、救援技能培训
和提高各地救援组织的救援能力作为
今年的工作重点。

我今年的

目标是冲击世

界前三，并力争

再次夺得大满

贯冠军。


